

Chez Berthel, le recyclage prend de la valeur

Faire du neuf avec du vieux ; du beau avec du moche ; de l'original avec du commun : tel est le créneau de Berthel, la nouvelle boutique d'upcycling ouverte le 16 septembre au 36 rue des Juifs par Laura Miniou. Elle y présente ses propres créations et celles d'une vingtaine d'autres pros de la récup'.

L'endroit, créé par une ex-étudiante en commerce lyonnaise reconvertie dans la création, est 100 % dans l'air du temps ! Au 36 rue des Juifs, Berthel, une boutique dédiée à l'upcycling (« recyclage »), remplace depuis la mi-septembre l'épicerie fine La closerie Bellot, qui a définitivement baissé le rideau fin août, après sept ans de présence gourmande dans le quartier.

Laura Miniou n'avait pourtant rien prémédité... Il y a deux ans, cette habituée des friperies avait simplement voulu redonner un coup de neuf à de vieux jeans, en les cus-



La boutique Berthel doit son nom à l'arrière-grand-père de Laura Miniou, qui était tailleur. Photo DNA/Cédric JOUBERT

tomisant à l'aide de sa machine à coudre avec des canevas chinés. Les premiers modèles ayant plu, elle a eu l'idée de les commercialiser. Une partie de ce « vestiaire éthique et poétique », baptisé *Seconde Poche*, était déjà en vente à la boutique de créateurs Le Générateur, rue Sainte-Madeleine. Quand la jeune femme a appris que le 36 rue des

Juifs se libérait, elle n'a pas résisté au charme des lieux (où vécut au XVIII^e siècle l'architecte du grand chapitre de la cathédrale et de l'évêché Joseph Massol, nous apprend une plaque apposée sur la façade). « L'emplacement était parfait et j'adorais l'arrière-boutique et la devanture vintage, avec sa jolie verrière. J'ai saisi l'opportunité ! », résume

celle qui s'est alors mise en quête de créateurs avec qui partager l'espace.

Une créativité sans limites

Une association est née. Après un coup de peinture sur quelques meubles chinés chez Emmaüs ou récupérés en dons sur Leboncoin, Berthel ouvrait ses portes, la machine à coudre de l'arrière-grand-père (un tailleur surnommé Berthel) en guise de talisman. Laura Miniou y expose ses vêtements relookés au faible impact environnemental, mais aussi les pépites d'une vingtaine d'autres créateurs.

Made by NJ (Angélique Simon) crée des pochettes, sacs et autres pièces de maroquinerie à partir de cuirs chinés ou provenant de stocks dormants de maisons de luxe. Chaque pièce – où même les galons, patchs et boucles sont de seconde main – est unique. *Limyla* (Laurie Boulard) met depuis cinq ans en lumière le papier – fabriqué à Strasbourg, en France, artisanal et/ou re-

cyclé – pour créer des luminaires et guirlandes en papier plié et origami. *Lulushka* (Ludivine Chanvrier) brode à Mommenheim de curieuses petites bêtes, qu'elle encadre ou met sous verre (chiné lui aussi), et conçoit en parallèle des sacs banane en petites séries dans des tissus upcyclés. *Mes mets dans les orties* a fait de la conserverie artisanale à base de fruits et de légumes destinés à être jetés sa spécialité. *Ecob* crée des gourdes en verre recyclé habillées de matériaux naturels, avec housse en liège, bouchon en bois et cordon en polyester 100 % recyclé.

Un brocanteur de Nancy (*Broc & Green*) ; des articles de puériculture cousus main et personnalisables à l'envi made in Ostwald (*Petit Martin*) ; une plongée fleurie dans les années 60 et 70 avec les vêtements *Bezlidna* ; les bijoux colorés aux formes géométriques à base de cuir recyclé et de pâte polymère de *Yumidem*, fabriqués à Muttersholtz... La créativité, ici, ne connaît pas de limites ! La preuve avec *Re-Cycle-*

On, qui donne une seconde vie aux pneus, chaînes usées et autres pièces de vélo cassées pour en faire des ceintures, porte-clés et bracelets. Ou avec Aude Millius, d'*Objets dérottés*, qui assemble, façonne et enjolive théières et vieilles fourchettes pour en faire des lampes, robots et patères ultra-originaux.

Deux invités par mois

Impossible de lister ici toutes les créations ; d'autant qu'à la vingtaine de créateurs impliqués, s'ajoutent deux invités par mois. La céramiste Doriane Larreta (*Deux fois deux mains*) et Valérie Etterlen, qui propose de la papeterie imprimée en Alsace à partir de dessins à l'aquarelle, ouvrent le bal. D'autres suivront avant Noël. Ça tombe bien, le recyclage s'annonce tendance sous le sapin !

Valérie WALCH

Berthel, 36 rue des Juifs, à Strasbourg, ouvert du mardi au samedi de 10 h à 19 h.